
Josette 
Altmann, 
primera dama de 
la República, 
asegura que hace 
las cosas con gran 
determinación. 
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Con la serenidad y la sonrisa que la ca
racterizan, la primera dama Josette Alt
mann de Figueres mostró su temple al afir
mar que las oportunidades de educación que 
ha tenido , el divorcio de sus padres y el 
puesto que desempeña son los ingredientes 
que se mezclan para hacerla como es: un 
mujer liberal. 

A la vez, la Primera Dama se autodefi
ne como una mujer no muy hacendosa, por 
lo cual está abierta a cambios cuando estos 
son para mejorar la calidad de vida de la fa
milia. 

Durante una entrevista exclusiva con 
VOS, Josette Altmann dijo identificarse 
con Eva Perón y Eleonor Roosevelt, pues 
estuvieron comprometidas con sus causas y 
proyectos , tal como ella ha estado con sus 
planes más fuertes :las 13 comunidades más 
pobres y el tema de la mujer agredida. 

Con los pies más afuera que dentro de 
su despacho, pues le restan nueve semanas 
en Zapote, Josette Altrnann aseguró que en 
muchas oportunidades no compartió algu
nas políticas económicas que debió tomar 
el presidente José María Figueres, aunque 
afirmó risueña: "Fue él quien no compartió 
conmigo". 

Pese a que en muchas oportunidades se 
le ha visto con los ojos tristes, afirma que 
eso obedece a que heredó la mirada de su 
abuela, Lía. 

Durante la entrevista, la Primera Dama 
no solo se limitó a conversar sobre su traba
jo, recordó su infancia en la finca que posee 

su familia en Paraíso de Cartago, su difícil 
adolescencia, el dolor que le causa invertir 
poco tiempo en su familia y su vida matri
monial. 

¿Cuál es el recuerdo de su infancia 
que le trae más alegría? 

Tiene que ver con las madrugadas en la 
finca de Paraíso de Cartago, donde pasába
mos los tres meses de vacaciones, veíamos 
el primer ordeño, muchas veces sin el per
miso de los papás y era todavía mejor. El 
mejor recuerdo es cuando por primera vez 
vi nacer un ternero . 

¿Cuál fue la mayor travesura que hi
zo y qué recibió como castigo? 

No recuerdo (responde entre risas) . No 
recuerdo de castigos físicos grandes, no es 
algo que haya sido habitual. Nos castigaban 
con no salir a casa de amigos, no ver televi
sión, no ir al cine. 

¿Cómo tomó el divorcio de sus pa
dres? 

Como cualquier adolescente de 15 
años. Fue una situación muy dolorosa y creo 
que una de mis épocas de rebeldía y de tris
teza. Lo importante fue que canalicé la ener
gía que conlleva el dolor, la rabia y la tris
teza el.e ver un divorcio en estudios. 

Liberal 

¿Se considera una mujer liberal o 
conservadora? 

Liberal por la educación que he tenido 
y que la vida me haya dado mayores opor
tunidades de libertad que el promedio de las 
adolescentes en este país. A los 15 años es
tudiaba en un colegio en el extranjero, el di
vorcio de mis padres siendo única mujer hi
zo que asumiera tempranamente responsa
bilidades que de una u otra manera marcan 
la forma de ser. 

¿Qué la enorgullece de sí misma? 
I..:a determinación para hacer las cosas . 

No me quedo pensando las cosas si consi
dero que está bien. Cuando asumo una di
rección o directriz en mi vida, lo hago con 

determinación. 

¿Qué le molesta de las perso
nas? 

Que no me vean directamente a 
los ojos porque cuando alguien no mi
ra rehúye a que uno pueda entrar en 
contacto y le da a uno cierta resis
tenciade pensarsila persona es sin
cera o no . 

¿Qué no haría nunca por todo 
el dinero del mundo? 

Vender mis principios . 

¿En cuál caso le quitaría la vi
da a alguien? 

En ninguno. 

¿Qué sitio ocupan el dinero y 
el poder en su vida diaria? 

De una u otra manera han esta
do ligados a mi vida desde que na
cí, por lo tanto no es algo por lo cual 
uno tenga que sacrificar muchas co
sas para obtenerlos. El poder es deter
minante para realizar los proyectos de mi 
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La Primera 
Dama usa 

Perfume Fidgi es su favorito. 

Dice que no tiene modista y que tam
poco compra ropa por marca sino por 
comodidad. 

Prefiere usar vestido sastre y panta
lones de mezclilla. 

El color verde porque le gusta y ade
más porque-según un piropo que le 
dijeron- le va con el color de sus 
ojos. 

Hace ejercicios todos los días para li
berar tensión. Se levanta a las 5 a.m. 
y media hora más tarde está en el gim
nasio. 
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Me hubiera 
gustado ser 
alguien tan 
productivo 
como 
Leonardo 
Da Vinci. 

despacho y haber nacido en familia con 
medios permitió que pudiera acceder con 
mayor facilidad a Ja educación. Uno de 
mis ejes ha sido la igualdad de oportuni
dades para reducir esas brechas . 

Mujer de arte 

¿De qué se arrepiente en la vida? 
Uno se arrepiente de muchas cosas , 

pues nadie es perfecto. Algo de lo que me 
arrepiento - hace un largo silencio y de
ja escaparuna carcajada- es de no haber
me comido un granizado en Cañas por cul
pa del Dr. German Weinstok. 

¿Tiene pesadillas? 
Claro , la más impactante de las que 

recuerdo fue que se había ido el disco du
ro de la computadora con toda mi tesis 
adentro. Uno se levanta sudando; es ho
rroroso. 

¿En qué época le hubiese gustado 
vivir? 

Entre el Medievo y Renacimiento , 
debido a que en el Medievo se gestó todo 
el Renacimiento a nivel intelectual y de las 
artes, los ideales y metas de lo que seco
noce como hombre del Renacimiento . Me 
hubiera gustado ser alguien tan producti
vo como Leonardo Da Vinci . 

¿Cómo le gustaría que la recuer
den las futuras generaciones? 

Como alguien que dio lo mejor de sí 
en la labor que hizo, no porque tenía o me 
dijeron que tenía que hacerlo.sino porque 
tenía esos compromisos como mujer, cos
tarricense y madre. 

Facilitadora 

¿Se siente anulada en el puesto po
lítico que desempeña? 

Ni en Jo más mínimo. Cuando una 
viene a este despacho lo más claro es que 
papel de Primera Dama es de facilitadora . 
El cuestionamiento que una se hace como 
esposa de Presidente es la invisibilidad 
institucional y constitucional que una tie-
ne. 

Para mí es ofensivo que cada 1 º de 
mayo entran a un plenario de la Asamblea 
Legislativa el cuerpo diplomático , los je
rarcas de la Iglesia, los diputados y a la es
posa del Presidente se la manda a una so
da que se acondiciona al lado para que es
cuche el discurso porque no existe consti
tucionalmente. Eso es de la Edad Media y 
para una como mujer es discriminación , 
pues para unas cosas sí existe y para otras 

no. 

¿Deberían las primeras damas te
ner más participación a la hora de to
mar decisiones importantes? 

Eso está en el carácter y personalidad 
de cada primera dama y la relación que 
tenga con su cónyuge. José María fue ex
tremadamente generqso, pues me permi
tió sentarme en un consejo de Gobierno. 

¿Deberían asistir las primeras da
mas a los consejos de Gobierno? 

Estoy convencida de que es impor
tante. En mi caso fue clave para llevar a 
cabo los proyectos en las comunidades y 
el tema de la mujer. Además uno se em-

Josette 
hará ... 

Ir a Estados Unidos a estudiar en la 
Universidad de Harvard para obtener 
su maestría. 

Estudiarlas ofertas que le hicieron uni
versidades públicas y privadas para 
dedicarse a la academia. 

Aprender a navegar en Internet, pues 
"me declaro analfabáta" en ese as
pecto. 

papa del accionar del Gobierno. La silla es 
un lugar que ya está ahí. 

¿Considera que sus proyectos no 
fueron desarrollados plenamente por 
los recortes presupuestarios? 

No,gracias al gasto social del Gobier
no en áreas y comunidades bajo el eje del 
combate de pobreza se hizo mucho. En el 
caso de la mujer se ha fortalecido el Cen
tro Mujer y Familia, y se puso en el tape
te el tema, que era del ámbito privado. 

Mi despacho es el hacedor de mila
gros, sacamos lo que nos propusimos, con 
altruismo y negociación, con instituciones 
para que se tomaran en cuenta las comu
nidades . 

Sin tapujos 

En cuanto al proyecto de las 13 comu
nidades más pobres no dio los resultados 
esperados. ¿Qué pasó? ¿Por qué no se 
las sacó de la marginación? ¿Qué faltó 

·para que el plan fuera exitoso? 
En cuatro años no se pueden revertir 

15 ó 20 años de marginalidad, sin embar
go los últimos indicadores hablan de la re
ducción de un punto en la pobreza extre
ma. Dimos un viraje en política social: an
tes se les daba ayuda asist~ncial y se crea
ba asistencia del Estado, por lo que las fa
milias no combatían 3U situación de po
breza, pues se sentaban a esperar que lle
garan las ayudas. 

Hicimos un perfil en las comunida
des, fijamos las prioridades y salieron pla
nes al 2005, con lo que se rompió el ciclo 
electoral. De alguna manera esos progra
mas van a tener continuidad según los pla
nes de gobierno esbozados. 

El Presidente me dijo que esos pro
yectos los hice con deformación de histo-



No compartí 
con José María 
algunas 
políticas 
económicas 
que tuvo 
que llevar a 
cabo, aunque 
diría que 
fue él quien no 
compartió 
conmigo 

• 
riadora porque son de largo plazo. 

¿Qué opina del incremento de la vio
lencia doméstica? 

Lo más importante fue poner el tema 
encima del tapete, romper el tabú que era 
de ámbito privado y se intervino a nivel del 
Estado con leyes corno las de acoso sexual 
y violencia. 

La violencia siempre ha estado allí, el 
problema es que estaba invisibiliz.ada,aho
ralas mujeres sienten que existe respaldo 

· estatal y por eso hacen la denuncia. No es 
que la violencia se incremente sino que han 
aumentado las denuncias. 

¿Por qué se ha interesado particu
larmente en ese tema? 

Desde campaña, conforme fuimos 
yendo a giras y tenía contacto con mujeres, 
me fui conmoviendo y comprometiendo en 
dar lucha para romper el círculo de la vio
lencia, no solamente contra la mujer sino 
contra los niños y tercera edad. Siendo es
posa del Presidente me visitaron dos perso
nas de la UCR con una encuesta y la preo-

cupación del crecimiento del pro
blema. Nadie antes se había 

preocupado por el tema y 
se debía tomar concien

cia. ----
Poco 

ti-:'mpo 

¿Qué tuvo que de
jar de lad9 desde que 
• asumió el poder? 

Lecturas, mu-
cho tiempo que me 

hubiera gustado de
dicar a mis hijos. me 
costó sacar más nú 

profesión y pro-
yectos perso

nales que 
se fueron 
retardan-

do, pero no los he cerrado. aunque ya los 
hubiera llevado a cabo si no hubiera sido 
por este paréntesis. 

¿Ha sido eso negativo o positivo? 
Positivo. porque como persona me 

obligó a ser más ingeniosa para llevar a ca
bo proyectos sin tener presupuesto ni con
tar con recursos. Provechoso, porque im
plica un menor tiempo invertido a nivel de 
familia, el tiempo que invertimos lo hici
mos enteramente. 

¿El puesto que desempeña le ha qui
tado tiempo para atender a sus hijos? 

Dolorosamente sí, más en su época de 
adolescentes ya que necesitaban mucho de 
la madre. Aunque les he dedicado tiempo 
siempre, me queda la angustia de saber que 
no les pude dedicar todo el que hubiera que
rido. 

¿Cómo ha afectado el trabajo su vi
da marital y familiar? 

La vida marital en cuanto a que tene
mos cuatro años de no hacer vida social a 
nivel de pareja. No podemos ir al cine, no 
hay tiempo para reunirnos con amigos. Jo
sé María me dijo que en 1998 tal vez pode
mos retomar e¡¡~ucho lo que ha sido no ir 
al cine u otras cosas. A nivel familiar, con
vertirse en figura pública tanto para los.JIW
chachos como para nosotros es un~ 
traumático. 

¿Cómo han asumido sus hijos el pa
pel de ustedes' como primera familia? 

Se sienten .muy orgullosos. pero tam-: 
bién han reclamado la falta de tiempo y ló
gicamente la dinámica en todo este parén
tesis. que no es lo normal. lo han asumido 
de forma madura. 

¿Qué tan difícil ha sido para ellos? 
Diría que bastante. Para los hijos de los 

presidentes siempre es ófícil. 

Diferencias 
9~~~-'!'ªITl~~-?le_!ii 

¿Como esposa qué si.ente usted 
cuando se ataca al Presidente? 

Me duele. a veces me er...;j.::. p :.-c h~ ~<lo 
aprendiendo a tomarlo como una filosofía 
más. Si la gente pensara antes de actuar. si 
no se dejara ir juicios de valora la primera. 
eso provoca que me dé un poco de pena por 
los que hacen críticas infundadas. 

¿Qué diferencias ha tenido con José 
María Figueres en el campo pen;onal y 
de trabajo7 

En lo personal el simple hecho que él 
sea liguista y yo saprissista. ya ahf tenemos 
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un conflicto de interé' C>astante grande. E1 
lo laboral no comparti con él algunas polí 
ticas económicas que tuvo que llevar a ca 
bo, aunque diría que füe él quien no com 

.Partió conmigo. 

¿Cuál fue su expectativa cuando"' 
casó con José Marfa Figueres? ¿Se h1 
cumplido luego de tantos años de matri 
monio? 

Los dos provenimos de hogares polí 
ticos y opuestos.y tanto él como yo dijimo:; 
que 1'.l política era un demento que no es 
taría en nuestros plan''' de familia. Nos ca 
sarnas pensando que n,arnos a continuar vi 
viendo todo el tiemp>; en La Lucha y qm 
llevaríamos una vida ~ormal y apacible d< 
un empresario agricu•.tor en el campo. 

Sin embargo. desde mu y iniciado e 
matrimonio por el carácter de José María) 
el mío eso se quedó er. un pensamiento mui 
bonito, porque la diná'Ilica de la casa siem· 
pre fue de mucha actí' -;dad, reflexióH y per
sonas que querían de una u otra manen 
arreglar el país, por ~'ás que dijimos que ne 
queríamos la política en nuestras vidas, es· 
ta siempre ha estado y e>tará en ellas. 

---~-Primeriza 
Mi primer beso: p, los 17 años. 
Mi primera amiga: G'lbriela Rossi, 
porque nos gustaban los caba 
llos. 
Mi primer juguets: Un conejo de 
trapo, que es el que más recuerdo. 
Mi primera mascota: Un perro lla
mado "Cookie". 
Mi primer apodo: ".losie". 
Mi plim' rtraba,':.: ;. )os 16 años &n 
.,¡ Departamento rn Arte da C.nr
nier. 
MI primera coba•dra; No tirarme 
desde el trar:npolf¡, alto de una pis
cina. 
MI primer amor: J .. )Sé Maria Figue
res Olsen. 
MI primera llu3ic'r>~ Querer ser una 
pintora famos-3. 
MI prtme< novio:. U i :;ampañarc de 
la Escuela Anglo, 
pero no recuerdo ;>u nombre. 
MI ptlrner día da cl3SB6: Horrible. 
MI primer símbolc S8XUlll: El Che 
QJevara. 
lW primer dafec*> [ísico: Estatura. 
Mi primer viaje: A Estados Unidos. 
MI primera eventura: Viaje por los 
riDido$ del Reven~. 


